

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Crónicas madrileñas

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

La carta de hoy podría considerarse una segunda edición de la de ayer. Toda la prensa publica extensos detalles de la catástrofe de Villacañas, que por fin comenzaron a llegar ayer con la extensión que la magnitud del desastre requiere.

Los periódicos más importantes publican tres ó cuatro columnas de despachos telegráficos acerca del asunto, y el redactor que esta Agencia envió al lugar de los sucesos también me ha enviado algunos centenares de palabras que no reproduzco aquí por no dar excesiva extensión á esta carta.

De todas esas noticias resulta que las víctimas fueron las que en un principio se dijo, poco más ó menos. Los 43 cadáveres han recibido ya cristiana sepultura en el cementerio de aquel pueblo, en medio del horrible desconsuelo de las familias supervivientes.

Las noticias que llegan por diversos conductos coinciden en afirmar que la catástrofe hubiera sido inmensa de ocurrir el hecho por la noche, pues entonces las víctimas se hubieran contado por centenares. Todos elogian también el comportamiento de las autoridades locales, del gobernador de la provincia Sr. Polanco, del clero y vecinos en general. Verdades que nadie podría ni debía permanecer impasible ante tamaño infortunio.

No han sido los pueblos de la Mancha los únicos perjudicados. A lo ocurrido en la provincia de Guadalupe, como dije á usted ayer, hay que añadir las tormentas de la provincia de Valladolid. Muertos, heridos, cosechas perdidas, animales y muebles arrastrados por la corriente, casas hundidas ó que amenazan ruina, tal ha sido el cuadro horrible en varias localidades de Castilla la Vieja.

¿Impuestos á esos pueblos arruinados? En este sentido se espera hoy un popular periódico aconsejando al señor Gamazo que no sea exigente con las regiones perjudicadas.

Y ya que hablo de contribuciones voy á citar un dato que prueba hasta qué punto exageran los alarmistas. Hablé dicho estos días que la mayoría de pueblos de la provincia de Madrid estaban dispuestos á resistir el pago de los tributos: pues bien, en las oficinas de Hacienda existen datos que demuestran la inexactitud de tales afirmaciones: la recaudación obtenida por todos conceptos en la primera quincena de Septiembre (solo en la provincia de Madrid) supera en 1.483.000 á la de igual período del año anterior.

El Balance del Banco de España ha sido más satisfactorio que el anterior. El activo pasivo ascendió á 1.633.925.646 pesetas. El oro aumentó 4.833 pesetas y la plata 988.441. En cambio, los billetes en circulación han disminuído 1.342.050 pesetas.

Las desgracias de estos días han producido una tregua política de la que acaso debiéramos felicitarlos, si no fuera por la triste causa que la motiva.

Por eso hoy ha habido Consejo de ministros, pues, según personas que parecen bien enteradas, el Sr. Sagasta se propone que los ministros no se ocupen en asuntos de otra índole hasta que se resuelva todo lo urgente relativo á las inundaciones.

Aunque en las primeras horas de esta tarde nadie sabía que iba á haber Consejo, según digo en uno de los párrafos anteriores, es lo cierto que á las cuatro próximamente de la tarde se reunieron los ministros en la Presidencia, bajo la del Sr. Sagasta. Los grandes desastres que en las últimas tormentas han causado en los pueblos de Valladolid, Zamora y Guadalupe, obligaban al gobierno á hacer extensivos á estas provincias los efectos de la R. O. que ayer publicó la Gaceta, y para tratar de este desastre, el asunto acordaron reunirse los consejeros responsables.

Ya reunidos, es casi seguro que se ocuparán en otros asuntos, principalmente las cuestiones sanitaria y económica, resolviendo de paso varios expedientes. El se-

ñor Moret llevaba abultada cartera, que sin duda contendrá decretos ó proyectos del ministerio de Fomento que hace días vienen anunciándose.

En Gijón ha ocurrido un caso sospechoso, es decir, más que sospechoso porque el enfermo ha muerto con síntomas característicos de cólera, y esto habrá disipado desgraciadamente todas las sospechas del elemento oficial.

Es verdaderamente anómalo (por no decir otra cosa) lo que ocurre con el servicio de telégrafos. La pizarra de la central acusa tantas variaciones como mujer coqueta: hay momentos en que acusa interrupción completa, y, sin embargo, hay líneas que funcionan bien; otras veces dice que se ha restablecido la comunicación con tal ó cual centro, y al telegrafiar se ve que los telegramas no llegan. Esto tiene su nombre en el catecismo y en el diccionario: ya sé yo que en esos casos de fuerza mayor no hay más remedio que conformarse con lo que ocurra; pero el Estado y sus servidores tienen el deber de decir la verdad y no cobrar un servicio que no hacen.

Telegramas puestos ayer mañana en Villacañas por el redactor de esta Agencia que fué al lugar de la catástrofe, han llegado hoy al medio día, juntos con otros puestos en Barcelona y San Sebastián antesyer 15, á pesar de que la célebre pizarra acusaba que la comunicación con la capital donostiarra estaba expedita. ¡Si llega á estar interrumpida, quizás hubiera recibido los telegramas en Noviembre ó Diciembre próximos!

Asimismo, en este momento (seis y media de la tarde) me entregan un telegrama de Gijón, expedido en aquella villa el 15 por la madrugada, dando cuenta del meeting centralista, en que habieron los señores Labra, Salmerón y algún otro. Es de treinta horas después que los periódicos de Gijón en que aparecen extensas reseñas del dudoso meeting.

Y ya que de pasada me he referido al meeting de Gijón, debo decir que los elementos monárquicos creen encontrar nuevas disidencias entre los diversos grupos republicanos, pues los progresistas siguen afirmando que no volverán al Parlamento hasta que lo exijan las circunstancias, mientras que el Sr. Salmerón afirmó la conveniencia de volver á las Cortes, para discutir el proyecto de Administración local.

En cambio, personas imparciales y ajenas á la política activa, se felicitan de las declaraciones del ilustre filósofo, sobre todo, en lo que se refiere al clero y al ejército.

Esta tarde ha corrido el rumor de que en Valencia se había alterado el orden, por la resistencia al pago de los impuestos, y que se había cortado el hilo telegráfico para impedir toda comunicación con el resto de España. Esto último no debe ser exacto, porque, según aseguran en los centros oficiales, la comunicación con la ciudad del Cid, si bien difícil por las tormentas, no se ha interrumpido.

Según indiqué ayer, esta tarde han vuelto á reunirse, presididos por el Sr. Canalejas, los diputados representantes de los distritos en que se han suprimido los Juzgados. Asistieron á la reunión, que fué breve, unos diez diputados, y acordaron ratificar el propósito de retirar la exposición que habían presentado, ofreciendo en nombre de los Ayuntamientos sufragar los gastos que ocasionen los Juzgados, y volverse á reunir el 30 de los corrientes, fecha en que habrá más diputados en Madrid, para adoptar acuerdos definitivos.

Aunque el asunto puede considerarse terminado desde el momento en que el gobierno declara que procurará restablecer algunos de aquéllos, mediante el informe del Instituto geográfico.—El Corresponsal.

Madrid 17 de Septiembre de 1893.

Busca, buscando

Según registran los papeles públicos, en el espacio de la última semana han falle-

cido en Francia tres individuos, ancianos los tres y víctimas de... un acceso de risa. Uno de ellos se encontraba en un teatro Guignol: las gracias de un polichinela le hicieron prorumpir una carcajada, que terminó con un hipo, el último. El segundo, estando de sobremesa en una comida de bodas, se rió con tal gusto oyendo los chascarrillos de un vecino, que se le acabó la vida antes que la hilaridad. El tercero, un novagenario, vió la otra tarde á un perro escualdo arrebatado de las propias manos de un carnicero la apetitosa chuleta que ese enseñaba á un parroquiano y es capaz como alma que lleva el diablo. Esta azaña perenna movió de tal modo á risa al buen viejo, que, después de apretarse los costados durante cinco minutos, cayó rodando al suelo para no levantarse más. Hay que creer, pues, lo que relatan las crónicas del joven Anacarsis acerca de aquel filósofo griego que murió de lo mismo, esto es, de risa, por haber visto á un asno que comía higos en una palangana de plata.

Mr. Karl L., un rico comerciante ruso establecido en Suiza, ha muerto también á principios del mes actual, y no de risa, sino de amor; ya los 73 años de su edad!

Hacia ya 15 que estaba enamorado de una joven que no contaba más de 16 primavera, cuando el moscovita la vió por primera vez. Aun cuando Mr. L. era millonario y la joven no tenía más que su belleza, los padres de ella no quisieron unirle con un casi sexagenario. Este, arrastrado por su pasión, insistió repetidas veces, pero siempre inútilmente, en la petición de casorio, y como el amor es ciego y tonto, el comerciante intentó una vez raptar á la hermosa, tentativa que le valió algunos días de prisión y una crecida multa.

Casóse tiempo después la muchacha, cambió de residencia para irse á vivir con un marido de una población francesa y tras ellos se fué gimiendo y llorando el demonio del ruso, que á falta de dichas más sólidas se contentaba con respirar el mismo aire que su adorado tormento y dirigir lánguidas miradas sobre sus ventanas. A lo que se dice, el esposo hastiado de tanta chinchorrita, propió dos tandas de bofetadas al sensible viejo: éste aguantó la corrección ofreciendo en holocausto los cachetes al recuerdo de su bella.

La cual enviudó algunos años más tarde. Karl vió el cielo abierto y pasado el año de luto brindó de nuevo su corazón, su mano, sus canas teñidas, sus reumatismos y sus caudales á la interesante viuda, quien replicó con un «no», redondo [que al pobre debió de causarle un efecto muy egudo. Creyendo que el tiempo suavizaría asperezas, dejó pasar unos meses y luego volvió á la carga. Esa vez la proposición de casorio fué rechazada. Como las otras.

Sin dejarse acobardar el eslavo por los repetidos desaires ni por lo ridículo de su situación—Pues la pequeña ciudad en que vivía estaba al corriente de esos lances y se divertía grandemente en comentarlos—insistió infinidad de veces en sus pretensiones: á cada principio de semestre la joven recibía una demanda de casorio. Y la ingrata contestaba siempre: no, no, no.

Hasta que un día dijo: sí. Pero lo dijo á otro pretendiente; á un oficial del ejército helvético que en tres meses consiguió lo que el ruso no había logrado en quince años... ¡para que vean ustedes lo que son las cosas!

El desventurado Karl recibió un golpe terrible cuando supo que su adorada se casaba en segundas nupcias con un rival más feliz. Viósele desde entonces andar triste, cabizbajo, por las calles. El día del casamiento se encerró en su casa y cuando á la mañana siguiente entró un criado en su dormitorio, encontró al pobre viejo tendido sobre la cama, difunto, rígido. No tenía ninguna herida en su cuerpo: no se había suicidado, como en un principio se creyó: había fallecido de muerte natural ó mejor dicho de muerte amorosa: el dolor y la tristeza le habían matado en aquellos mismos momentos en que su ídolo reemplazaba ante Dios y ante los hombres á su difunto.

«Indudablemente—añadió el viajero suizo que refería la historia—el viejo Karl se había convertido en un tipo cómico; un setentón enamorado de siempre que reir... y sin embargo, cuando en la ciudad se tuvo noticia de su fin, al pensar en lo que

debió sufrir el pobre, todo el mundo enjugó su lagrimita.»

—Yo también he conocido á un hombre, alcalde por cierto, y de mi pueblo—saltó otro viajero—que acaba de morir de una manera singular de rabia.

—¿De hidrofobia?

—No; de rabia, de cólera, de ira. Figúrense ustedes que andaba en tratos para comprar un viejo casuchón, destartado, contiguo á su domicilio. El ofrecía tres mil francos; el propietario pedía cinco mil. En esto se presenta un tercero que ofrece cuatro mil; el vendedor acepta, se celebra el contrato, echa el comprador la casa al suelo para reedificarla, y en los cimientos se encuentra con una jarra llena de oro y plata: unos 30.000 francos.

El alcalde enfermó al saberlo y 24 horas después reventaba.

JUAN BUSCÓN

Fuera de España

Austria y Bohemia

Dimos cuenta, en tiempo oportuno, de los desórdenes ocurridos en Praga, la capital de Bohemia. Entonces indicamos que la agitación, de que era signo inequívoco el motín, llevaba trazas de extenderse y abundar en la opinión pública. No nos equivocamos; el movimiento iniciado años atrás por Reiger y acentuado luego con mucha mayor vehemencia por el señor Gregr, diputado por la fracción radical de los que bien pudieran llamarse nacionalistas, ha dado los resultados que eran de esperar. Las poblaciones todas en que estaba en mayoría el elemento eslavo han hecho manifestaciones contra la conducta seguida por el ministerio Taaffa y contra la ingerencia del elemento alemán en la administración pública de Bohemia.

El Gobierno de Viena, comprendiendo el riesgo que esto podía traer para la tranquilidad del Imperio, después de catorce años de tolerancia bien poco limitada y de predicación de las doctrinas más contrarias á la cohesión de la patria austriaca, ha creído oportuno variar de conducta, y tal como lo pensaron los ministros así se ha hecho. El viernes último una compañía de soldados con banda de tambores fijó en las principales esquinas de Praga un decreto del Ministerio, según el cual decreto quedan de momento en suspenso los dos artículos de la Constitución por los cuales se otorga libremente el derecho de reunión y la libertad de imprenta.

De aquí en adelante no podrán celebrarse reuniones públicas, ni aun de baile, sin que previamente se haya alcanzado permiso para ello. Mucho menos podrá verificarse una reunión política cualquiera. Si en las calles de Praga se formaren grupos, serán disueltos por la fuerza armada después de las intimaciones que la ley dispone. Los periódicos no salen mejor librados de las nuevas medidas adoptadas por el conde Taaffa. Todos ellos podrán ser suprimidos ó suspensos, sin previo aviso, por orden de la autoridad gubernativa. Cuatro diarios radicales han sufrido ya las consecuencias de ese decreto y han debido cesar su publicación. Las *Norodni Listy*, órgano principal del partido joven checo, ha sido avisado de que en lo sucesivo enviara á Gobernación un ejemplar corriente tres horas antes de salir á la venta pública. Por el mismo decreto se suprime durante un año el jurado para entender de los delitos de injuria y calumnia, alta traición, homicidio y asesinato. En vez de jurados se establecen tribunales especiales que se asegura aplicarán la ley de un modo riguroso.

Como puede verse por la muestra, las medidas nuevamente dictadas tienen mucho parecido con el régimen que imperaba en Bohemia en 1868, cuando se temió que estallara en dicho reino una sublevación formidable para destruir el predominio de los alemanes. Después, en 1871, se mejoraron las condiciones políticas del país y el ministerio austriaco prometió de un modo solemne el reconocimiento de la nacionalidad de Bohemia y la coronación de Francisco José II en Praga. Nada de eso se ha cumplido y esta es la causa principal del descontento de la raza checa y de la agitación que de un modo tan patente se ha manifestado en estos últimos tiempos.

No se crea, sin embargo, que las medi-

das adoptadas hayan servido por lo pronto para calmar la excitación de los ánimos. Por lo contrario, se han enardecido más y menudean los ejemplares de periódicos clandestinos y se celebran reuniones que la autoridad sólo conoce cuando ya no es tiempo de disolverlas.

La más importante de éstas, que es la que da la nota aguda de la situación, se ha celebrado en un pueblo lejos de Praga, no sometido por lo mismo á las duras condiciones de la capital. Fueron muchos los oradores que hablaron; muy vehementes las protestas; muy duros los cargos formulados contra el ministerio, y muchos los gémenes de odio que contra los alemanes se sembraron. La bandera nacional fué saludada con delirantes aplausos y hurras. No se mentó una vez siquiera el nombre del Emperador y en cambio se aclamó al Czar Alejandro III y se brindó por los rusos con gran entusiasmo así como por los franceses.

La escisión que amenaza la unidad austro-húngara es muy temible. Mucho más desde el momento en que los cheques quieren recordar que son de raza eslava y saludan al Czar como una esperanza para ellos.

NOTICIAS De Madrid

En el almacén de artillería de batalla que hay en el campo de Carabanchel ocurrió el sábado un hundimiento de alguna consideración, en el que milagrosamente no han resultado desgracias personales.

En las últimas horas de la tarde se hundió con gran estrépito el techo del edificio donde se halla instalado dicho almacén, en una extensión próximamente de 50 metros cuadrados.

Se tomaron las necesarias precauciones para evitar desgracias.

El día 28 del presente mes se celebrará en el Tribunal Supremo un juicio oral que despertará gran interés.

Se trata de una querrela criminal promovida por el ministerio público contra un gobernador afiliado al partido conservador, y se funda en delitos en el ejercicio de su cargo en una provincia de Castilla.

Mantendrá la acusación el fiscal del Tribunal Supremo, Sr. Martínez del Campo, y han de intervenir como testigos canónicos y otras personas de gran autoridad social, porque el delito imputado al exgobernador se realizó en daño de la Beneficencia provincial.

Este será el primer juicio oral que se celebre en el Tribunal Supremo.

Otro que estuvo para celebrarse se suspendió por enfermedad del procesado, gobernador que fué de Badajoz.

En el Gobierno civil de Madrid se han recibido ya gran número de prendas y objetos con destino á las víctimas de las inundaciones ocasionadas en Villacañas.

Durante el mes de Agosto último se han negociado en la Bolsa 65 millones y medio de Deuda perpétua interior; 13 y medio de exterior; 3 y medio de amortizable; 1 millón 696 500 de billetes hipotecarios de Cuba del año 1885, y 696 500 de la emisión de 1890; 196.000 pesetas de cédulas hipotecarias al 4 por 100 y 154.500 de las del 5; en total se han negociado 85.316.000 pesetas nominales.

Durante el mes de Agosto último se han registrado en los Juzgados municipales de la corte 1.362 nacimientos, ó sean 29 más que en igual período de 1892.

La cifra mayor, 240, corresponde al distrito de la Inclusa, y la menor, 39, al del Centro.

Las defunciones ascendieron á 1.134, 566 varones y 568 hembras; corresponde la mayor mortalidad, 260, al distrito del Hospital.

De enfermedades comunes fallecieron 1.002; de epidémicas y contagiosas, 96; de muerte repentina, 6; de muerte violenta, 22; y de vejez, 8.

En Agosto de 1892 se registraron 1.125 defunciones.

Dice *La Epoca*:

«Según hemos oído, no es exacto que circulen más billetes falsos del Banco de España que los que hay ordinariamente, y por esto no ha aumentado la presentación de estos en el referido establecimiento.

También se asegura que la falsificación se conoce á la simple vista.»

Una Comisión de catedráticos de dibujo de los institutos de segunda enseñanza ha visitado al Sr. Vincenti, presentándole una instancia á fin de que, tanto las nuevas cátedras de dibujo que con motivo del nuevo plan de enseñanza se crean, como las vacantes que existen, se anuncien á concurso especial de traslación antes que sean nombrados los profesores interinos encargados de éstas, con el objeto que los catedráticos numerarios existentes puedan trasladarse á donde les convenga.

De las islas

Pollensa

A un período de paz octaviana, en las diversiones, le ha seguido otro vertiginoso por excelencia.

Tenemos *titres* en la plaza y al aire libre, con lo cual la gente se divierte que es un gusto.

Dos de los hermanos Canetti son los que hacen el gasto, digo, que cobran el gasto, pues aquí, lo hace el público.

Terminado este espectáculo se traslada, (ó nos trasladamos, para hablar más verdaderamente) la avalancha á la calle del Roser vell, número 19, casa en la cual el antiguo dueño de la subasta del patio Bronco, el conocido Pepe Núñez, ha establecido sus reales, sacando al público sus cuartos, pero, eso sí, en muy buena forma y muy á gusto, tan á gusto, que daría envidia al mismísimo D. Germán.

Allí aguantamos á *transpicio* firme hasta las dos de la noche. ¡Qué horror! dirán ustedes; pero háganse cargo de lo mucho que puede la elocuencia puesta al servicio de las bagatelas, y *aún* más que aquello se ha convertido en centro de reunión de la *crème* y que se ven cada par de ojos negros ó azules (pues para mí da lo mismo) que volverían locos á cualesquiera, si no hubiera ya muchos cualesquiera que lo están.

—De Sóller por Lluch llegó el lunes á esta villa Mr. Edouard Conte, redactor del *Echo de Paris*, que ha venido á visitar la isla para escribir una serie de artículos pintorescos en su periódico.

¡Dios quiera que salgamos bien librados de su pluma!

—Hemos tenido el gusto de saludar á D.^a María Ana Pizá antes Noguera, al cánonigo magistral de esa Santa Iglesia, Dr. Campins, y al vicario de la Sangre señor Llobera.

También se halla en su predio *Can Bosch* el Director del Banco Agrícola, don Baltasar Morell y Belet, al cual acompañan su señor hijo D. Jerónimo, distinguida señora é hijos.

—Nuestra voz ha sido escuchada en lo que habíamos pedido diferentes veces, sobre el tránsito de carruajes por el interior del pueblo.

Se ha fijado un bando prohibiendo el correr y conminando con multa á los infractores.

—Confeccionase con gran actividad el reparto de consumos y cremos que muy

—También aquí se ahogó la semana pasada, en un hoyo, una niña de pocos años, que salió de su casa después de un gran aguacero y supónese que jugando caía dentro.—C.

21 de Septiembre de 1893.

Sóller

El Ayuntamiento de Fornalug, en sesión celebrada el sábado último, acordó nombrar para el cargo de Secretario de aquel Municipio á D. Guillermo Mayol y Barceló, quien en otras ocasiones, y muy á gusto del vecindario, había desempeñado igual cargo.

—D. José Puig y Bisbal ha sido nombrado peatón del vecino pueblo de Fornalug.

—El muro de contención que á expensas del Municipio se está reedificando á la entrada de Fornalug, es una obra de utilidad y provecho, que seguramente aplaudirán cuantos tengan que pasar á pie y á caballo por aquella empinada cuesta.

—El Excmo. é Ilmo. Sr. D. Ciriaco María Sancha mañana se embarcará en Ciudadela á bordo del vapor *León de Oro*, á medio día habrá llegado al puerto de Sóller y á la noche se embarcará de nuevo hacia la capital del Principado.—C.

21 de Septiembre de 1893.

De la Capital

Sobre las dos y media de la madrugada de anteayer ocurrió un pequeño incendio en la fábrica de aserrar de la calle de Bobians, consumiendo tan sólo unas cuantas vigas y produciendo algunos desperfectos en el horno. Gracias á la actividad de los bomberos y guardias nocturnas que fueron oportunamente avisados por el señor Campins que fué el que lo descubrió.

En Capuchinos ingresó un muchacho que sobre las 11 de la misma noche le empujó en compañía de otros á pedradas contra algunos ciclistas que se ejercitaban por frente la plaza de Atarazanas.

La calle de San Andrés, bastante estrecha y angosta, está convertida en perjuicio de sus vecinos, en parada permanente del carro de la basura y en madero público.

Es de toda necesidad que la Comisión de Higiene del Ayuntamiento corrija en cuanto pueda los defectos apuntados.

En los caseríos de estos alrededores desde hace muchas semanas y aun meses, se

venden carnes de cerdo y sus embutidos longanizas y *botifarrons*. Esta venta, hecha á la chita callando no ha sido, sin embargo tan disimulada, que no hayan podido verse desde la parte exterior de las casas en donde aquel contrabando se practicaba, las mesas de donde colgaban las sartas (*sofllays*) de aquellos embutidos.

Ahora se acuerda prohibir su venta y confacción en Palma, por donde resulta que lo que hasta ahora no ha dañado á nadie, puede en lo sucesivo dañar por cuanto la digestión dentro de la ciudad debe de hacerse en condiciones diversas de la manera como se hace en los caseríos de los alrededores.

Mañana por la noche la música del Regimiento Regional tocará en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.^a—Paso doble *El Héroe*, Silvari.
- 2.^a—Sinfonía de la ópera *Guglielmo Tell*, Rossini.
- 3.^a—Fantasía de la ópera *I Pescatori di Perle*, Bizet.
- 4.^a—Waltz *Toujours ou jamais*, Perelló.
- 5.^a—Polka *Color Artificial*, Warbell.

Hace diez ó doce días hicimos observar á quien podía remediarlo, el peligro que ofrecía el despenadero formado por la cortadura de la desaparecida calle de la Beneficencia, en el sitio en donde se unta á la plaza del Hospital.

Ya hemos registrado dos caídas en aquel sitio, siendo las víctimas dos muchachas de pocos años, una de las cuales dejó allí dos dientes.

Suponemos que todavía no se arreglará aquello, como no se ha arreglado todavía la orilla del *Terré*, precipicio que estribando en él todo un barrio y populoso, del arrabal de Santa Catalina, cuesta una víctima cada dos ó tres meses.

Dos pasajeros llegados en la madrugada del jueves á Alcudia á bordo del vapor de Mahón procedentes de Barcelona, valiéndose de la oscuridad burlaron la vigilancia sanitaria que había establecido en aquel puerto y sin someterse á la inspección, se marcharon al pueblo de Santa Margarita de donde son naturales.

Enterado de esto el Sr. Gobernador ha impuesto una multa á cada uno de dichos sujetos, obligándolos á verificar las prácticas de que se evadieron.

El *Liberal Palmesano* sabe y puede fundadamente asegurar que los *puerperales* don Jaime Ferrán se pagan á mayor precio que los demás.

También ha llegado á noticia del mismo colega que de Sineu, Sancellas, Son Sarvera y otros pueblos han pedido al sabio microbiólogo español linfa para vacunar dicho ganado.

Han sido entregados á los tribunales dos sujetos uno de los cuales pretendía antea noche abrir la tienda que tiene en la calle de Bronco D. Conrado Planas y fué detenido por éste con ayuda de dos serenos, encontrándose encima un cuchillo y un escoplo. Denunció al otro, que le esperaba en la calle de S. Jaime, diciendo que había de entrar en la casa de Bronco en donde está la subasta para apoderarse del dinero que presumían había en un cajón.

A las primeras horas de la mañana de ayer dió fondo en nuestro puerto, procedente de Mahón, el vapor *Menorquina*, de paso para Argel, para donde salió á las dos de la tarde. Trajo 6 pasajeros para ésta y 36 de tránsito para Argel.

Por encargo de los señores Amengual y Muntaner editores del acreditado *Diario-Programa* de Buñe que publican todos los años, manifestamos á cuantas personas tengan deseo ó interés en que sus anuncios figuren en aquel interesante libro, no descuiden de enviárselo á esta imprenta antes del día 28 del corriente pues si demoran hacerlo, pasada aquella fecha ya no podrá tener cabida en él ninguno.

Se está arreglando por tercera ó cuarta vez, en el transcurso de pocos años la acera fronteriza á la cortina de la fortificación, que une los baluartes de S. Pedro y Atarazanas, obra que es hoy como antes, continuación de la que hay á la derecha del puente de la Riera.

En el sitio mencionado se está acopiando piedra machacada para hacer nuevo el piso de aquella parte de la Ronda del Sur.

A pesar de las seguridades que se han dado á los dueños de carruajes de lujo, de que no serían molestados por los agentes del gobierno, muchos de aquellos han dejado de usarlo y algunos van á sus quehaceres en las galeras de acarreo sentados en bancos ó en taburetas.

Agradecemos á *La Última Hora* la atención que con nosotros ha tenido de mandarnos un número impreso en papel satinado, conteniendo el retrato del señor

Quadrado y una semblanza crítica del autor de *Forenses y Ciudadanos*, que publicó anteayer, inaugurando una serie de retratos de mallorquines distinguidos.

Dicen algunos periódicos que se proyecta reorganizar la guardia municipal «á fin de que resulte eficaz.»

Esta, que nosotros recordemos, es la quinta ó sexta vez que se proyecta esta misma reorganización, y suponemos que tendrá el mismo resultado práctico que las anteriores.

Por haber salido con algunas notables equivocaciones la nota de precios del Mercado de Ica publicado en nuestro número de ayer, lo reproducimos debidamente rectificado.

En el Ayuntamiento

La sesión de ayer empezó á las 12 y tres cuartos de la tarde bajo la presidencia del Sr. Salas y con asistencia de los señores Guasp, Gomila, Binimelis, García, Miralles, Palou, Ribas y Suau.

Respectivamente fueron aprobadas las actas de las sesiones ordinaria y extraordinaria del 15 y 20 del actual.

El Sr. Binimelis dice que es preciso, antes de aprobar el acta de la última sesión ratificar los acuerdos tomados en la misma; quedando así resuelto.

Conforme con varios dictámenes de la Comisión de obras, se acuerda:

Conceder la construcción de una acequia de desagüe para las aguas sucias de una casa situada en la Rambla.

Conceder permiso para la construcción de un piso en la calle de Alós y para la de una casa en la de Bayarte en Santa Catalina.

Se pasa á la Comisión de Reemplazos una instancia de doña María Roig Moranta para que se inco expediente de exención de quintas á favor de un hijo suyo.

Se lee una proposición de la Comisión de Alumbrado para instalar un farol en la Ronda de levante, acordándose conforme va propuesto.

El Sr. Gomila dice que la Comisión nombrada para estudiar los proyectos de subasta del catafalco y sillas del Borne, después de haberse reunido, le encargó manifestara de palabra al Ayuntamiento la conveniencia de que se haga en una sola subasta y no en dos como se había acordado.

El Sr. Binimelis: que el Arquitecto for-
fin de que pu
mente los licitadores.

Se lee una proposición con el objeto de que sea destinado á oficinas públicas el exconvento de San Francisco, Penal que fué de estas islas.

El Sr. Guasp recuerda que desde que cesó el Penal en dicho exconvento fué traspasado el edificio al Ministerio de Fomento, y como que carecamos de edificios donde instalar las referidas oficinas y tratándose de una mejora espera será destinado dicho local para todas las oficinas públicas; y pide que se apruebe la proposición.

El Sr. García observa que puesto que se trata de un asunto de importancia, debería estudiarse detenidamente, por cuanto en dicho local podría crearse un verdadero modelo de escuelas públicas.

Se acuerda quede la cuestión sobre la mesa.

El Sr. Binimelis: añade que juntamente con la Junta local acaba de practicar una visita á la mayor parte de escuelas públicas y debe en su consecuencia, hacer algunas manifestaciones para que se tomen las oportunas medidas.

En Palma dice, no hay más que dos edificios de escuelas aceptables y no en absoluto; algunas sirven tan solamente para habitación de los maestros, pero de ninguna manera para escuelas, pues la de la Plaza del Aceite debe cuanto antes desaparecer por cuanto en la planta baja del edificio existe un hostel que en primer lugar indica un peligro para las niñas al pasar y traspasar; además las cuadras, con su olor, deben ser precisamente perjudiciales á la salud, y por último puede dicho hostel comunicarse con la referida escuela.

La del Mercado si bien reúne condiciones para ser habitada, no las contiene para establecimiento de enseñanza, apesarde que cuesta mucho dinero.

La de San Pedro no tiene calificativo.

Sobre las bóvedas de un sótano oscuro, húmedo y asqueroso, está situada la escuela completada por un techo lleno de agujeros y que amenaza hundirse exponiendo los niños á una desgracia que sería muy de deplorar.

Por dicho edificio, pagó el Ayuntamiento 9.000 pesetas, por una casa de la que sólo pueden utilizarse las paredes diciéndose que era el negoció muy beneficioso y tiene que satisfacer aún mensualmente 7 ú 8 duros para casa del maestro.

Dijo que las impresiones recibidas por

él y la Comisión que le acompañó a la visita son deplorables.

Constantemente se oye decir que la enseñanza está desatendida cuando a los maestros sólo se les debe el retraso de medio año, siendo los medios para facilitarles los que están en un deplorable estado.

En las afueras donde los profesores son menos retribuidos, es donde mejor se enseña y más saben los niños, observándose en los párvulos una imaginación viva y facilidad en contestar.

En las de Santa Catalina, Terreno, Secar del Real, Veta y San Sardina al contrario de todas las demás existe una magnífica enseñanza, cuidándose además de que asistan los muchachos, lo que no sucede en Palma, culpando de ello a las autoridades que debieran multar a los padres que dejan jugar a sus hijos por las calles en vez de mandarlos a la escuela.

Debe hacer notar también algunos abusos de la Junta provincial tales como mandar comprar un libro a un profesor que solicitaba una necesaria escribanía, y otros por el estilo que demuestran el favoritismo que se dispensa a algunos editores con el fin de despachar sus libros, desatendiendo por ello las primeras necesidades y pide autorice al Ayuntamiento a la Junta local para que exponga dichos abusos.

Propone la adquisición de nuevos locales para instalar dichos establecimientos, y que el Arquitecto examine la de San Pedro, donde podrían instalarse dos, dado su espacioso local, practicando las necesarias obras.

Expone que la Junta ha acordado y señalado día para que se verifiquen exámenes y que se apruebe la cantidad de 500 pesetas para premios.

El Alcalde dice que atenderá las indicaciones del Sr. Binimelis.

El Sr. Guasp: de la relación hecha por el Sr. Binimelis se desprenden un sin número de males, que es preciso atacar, y desearía que el mismo Sr. Binimelis, que los ha visto y palpado, expusiese los medios.

Extraña que teniendo el Inspector de enseñanza intervención, permita dichos abusos, y que el Ayuntamiento, puesto que los conoce, no puede con mayor motivo ahora permitirlos y que deben, si es preciso, hacerse sacrificios pecuniarios, y de ninguna manera permanecer con los brazos cruzados; y propuso, para entender de ello se nombre una comisión especial.

El Sr. Binimelis: tenga presente el señor Guasp que sólo he expuesto lo que se desprende de la visita practicada, sin que de ello, por el presente, puedan hacerse cargos concretos; que ahora toca a la Junta local investigar quienes tienen la culpa y entonces podrá obrarse con energía.

Expuso el disgusto con que ve la falta de concejales, a pesar de que el Alcalde encareció la asistencia, y que, si bien para los que concurren a las sesiones les queda una gloria, también tenían que cargar con todo el peso del trabajo y la responsabilidad; y que no se diga si los muchachos hacen lo que les da la gana, cuando los concejales hacen también lo que quieren. También se queja de que algunos empleados no asistan asiduamente a la oficina.

El Sr. Gomila suplica condone el Ayuntamiento los derechos que debía percibir por las fiestas que ha de verificarse en la Merced, toda vez que son para conmemorar el centenario de la santa imagen que se venera en aquella iglesia; quedando así acordado.

El Alcalde manifiesta que se le han presentado varias instancias para empezar la matanza de cerdos y de ello da cuenta para que se acuerde lo que ha de contestar.

El Sr. Binimelis: conforme en que se acceda a la matanza; pero sin confeccionar embutidos, y que se vigile si pasan todos por el matadero, pues se cometen de esta manera muchos abusos.

El Alcalde dice que se reconoció uno que había sido muerto clandestinamente, resultando bueno, pero imponiéndose no obstante a su dueño una multa de 25 pesetas.

Se levantó la sesión a la una y media.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 21, 6'25 t

El Sr. Eguillor ha aceptado la Comisaría régia para socorrer a las poblaciones inundadas.

Los posibilistas preparan una reunión magna; es posible la presida el Sr. Gil Berges. Rechazarán la jefatura del señor Aberzuza.

Madrid 22, 12'10 n.

Ha llegado el Sr. Villaverde. El diestro Bonarillo ha sufrido un puntazo en un brazo, en la plaza de toros de Valladolid.

En Bilbao ha habido tres invasiones de

cólera y en Baracaldo tres defunciones. Se fumigan los trenes.

Madrid 22, 12'50 m.

La «Gaceta» publica la orden mandando que en el plazo de diez días se posesionen de los cargos los jueces y fiscales.

Dícese que los Ayuntamientos de Almería han protestado contra la inversión de fondos de otras inundaciones.

Facilitados por el Gobierno de provincia Palencia 22 a las 11'45 m.

Al Gobernador. Sólo ha habido tres desgracias en Respenda de la Peña. Cisneros ha habido daño en viñedo pero no pérdida total.

Madrid 22 a las 12'10 t.

Ministerio de la Gobernación a Gobernador.—Ruego a V. S. que después de dar la mayor publicidad posible a la instrucción 9ª de mi circular del 20, sobre socorros y donativos, interese a las personas más pudientes de esa población y provincia para que hagan por sí lo que buenamente puedan y quieran en favor de los desgraciados de Villacañas y procuren entre sus relaciones estimular la caridad con el mismo objeto.

(De nuestro corresponsal particular)

El tratado hispano-alemán

Barcelona 22 a las 12'10 t.

Los industriales catalanes se encuentran sobre manera alarmados por causa del tratado de comercio con Alemania, considerándolo a tamente perjudicial para los intereses nacionales.

Los más autorizados dicen que se exigen demasiados sacrificios a España, sin ninguna compensación por parte de Alemania, y están dispuestos a luchar desesperadamente para que las Cortes no aprueben el proyecto.—Amengual.

El Arzobispo

Sóller 22 a las 5'45 t.

A la una de esta tarde ha llegado Su Excelencia Ilustrísima Sr. Sancha, habiendo sido recibido en el puerto por una comisión del Cabildo, el claro parroquial de este pueblo y las autoridades.

Después de haber visitado la iglesia pasó a hospedarse en la casa rectoría.

A las siete de esta noche saldrá para Barcelona.—C.

(De nuestro servicio particular)

El cólera en España

Madrid 22 a las 8'26 m.

En Bilbao ocurrieron ayer 10 invasiones y 4 defunciones.

En los pueblos de la provincia 19 invasiones y 9 defunciones.

Casi todos los casos recaen en familias que desatiendan las prescripciones más elementales de la higiene.

Aumentan las precauciones.

En el Extranjero

Madrid 22 a las 9'50 m.

En Hamburgo han ocurrido diez y siete casos, tres de ellos fulminantes.

El cólera invade todos los barrios incluso los de las clases acomodadas.

Reina pánico.

En Altona y Eppendorf se han presentado casos sospechosos.

Un incidente

Madrid 22 a las 11'5 m.

Coméntase un suceso ocurrido anoche en el Teatro de la Zarzuela durante la función.

Un espectador pidió que se tocara el «Guernicaco Arbola».

El Director del Hospicio, que es sobrino del Sr. Sagasta, le increpó con dureza.

Pepe Sagasta, hijo del Presidente del Consejo, también tuvo frases duras para el postulante.

Las señoras se alarmaron, se apaciguó a los contendientes y no hubo más.

Un manifiesto

Madrid 22 a las 11'50 m.

En el manifiesto del partido carlista que se anuncia, se señalarán los males que afligen a España y a necesidad de unirse cuantos aman a Dios y a la patria, para salvar a ésta, implorando de Dios que secunde los propósitos de quienes están dispuestos a perder la vida en aras del catolicismo y de la paz universal.

El manifiesto no será de tonos balísticos, pero aconsejará vivir prevenidos para poder afrontar acontecimientos futuros que se consideran inevitables.

Los fondos de Almería

Madrid 22 a las 2'10 t.

En Almería organizóse anoche una imponente manifestación en son de protesta contra el acuerdo tomado por el Gobierno de aplicar a Villacañas parte de los fondos que se recaudaron cuando se abrió la suscripción para atender a las inundaciones de aquella provincia.

El Gobernador, con ayuda de sus dependientes disolvió los grupos.

Algunos muchachos aprovecharon la confusión para arrojar piedras a los faroles.

Bolsa de Madrid

Madrid 22 4'30 t.

Table with financial data: Deuda perpétua al 4 p.8 interior, Id. id. al 4 p.8 exterior (1891), Id. amortizable al 4 p.8, Billetes de Cuba (1888), Acciones del Banco de España, Tabacos.

Cambios

Barcelona 22, 4 t.

Table with exchange rates: 4 p.00 interior, 4 p.00 exterior, 4 p.00 amortizable, Cubas (86), Coloniales, Nortes, Francias, Madrid, Paris, Renta francesa, Londres, Francos, Libras.

Ultimas impresiones

Madrid 22 a las 7'15 t.

Según noticias oficiales la real familia llegará a esta Corte el martes próximo ó a lo más tardar el miércoles.

Insistese en asegurar que la minoría republicana hará una rabiosa oposición en el Congreso al proyecto de Ley sobre administración local hasta el extremo, si fuese necesario de llegar al escándalo y al obstruccionismo.—Mencheta.

Boletín de Comercio

Mercado de Inca

Precios corrientes el 21 de Septiembre

Table with market prices: Almendron, Trigo, Candeal, Cebada del pais, Id. forastera, Avena del pais, Id. forastera, Garbanzos, Maiz, Habichuelas (confits), Id. blancas, Frijoles, Habas para cocer, Id. ordinarias, Id. pa ganados, Higos pasos, Cerdos cebados.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 10 de Septiembre:

Fomento.—Real orden abriendo un concurso para proveer en propiedad las cátedras de gimnástica higiénica, crea en los 49 institutos por la última ley de presupuestos.

Gracia y Justicia.—Real decreto nombrando canónigo de la catedral de Jaen al beneficiado de la misma D. Tomás Urda.

Otro restablecimiento los Juzgados de Castellote y Valdepeñas, y designando los que definitivamente quedan suprimidos.

La del día 11: Fomento.—Real orden aprobando las clasificaciones de los montes públicos de los partidos judiciales de Antequera, Málaga y Archidona, provincia de Málaga.

Oficinas públicas

Escuadrón Regional Cazadores de Mallorca

El día 30 del presente mes y a las once de la mañana tendrá lugar en el patio del Cuartel de Caballería la subasta del pienso de los caballos de dicho Escuadrón por el término de un año, con arreglo al pliego de condiciones, que a disposición de las personas a quienes pueda interesar, queda expuesto en el Cuerpo de guardia del citado cuartel.

Palma 22 de Septiembre de 1893.—El Jefe del Detall, Pedro Palau.

Sociedades y Corporaciones

Cambio Mallorquina

D. Domingo Alzina y Jaume, en nombre propio y en el de marido de doña Antonia Ana Rexach y Garriga, ha solicitado que se le expidan duplicados de los títulos correspondientes a las acciones cuya numeración se expresa a continuación, por haber sufrido extravío los títulos originales. Y en cumplimiento de lo que prescribe el art. 10 de los Estatutos, se publica en el B. O. de la provincia y periódicos de esta ciudad, a fin de que las personas que conserven en su poder ó crean tener derecho a los títulos de que se trata, puedan justificarlo en las oficinas de esta Sociedad en el término de quince días, a contar desde la publicación de este anuncio; en la inteligencia de que, si no lo verifican, quedarán nulos y sin valor ni efecto alguno los títulos originales, expidiendo en consecuencia los correspondientes duplicados a favor de los interesados.—Palma 17 Septiembre de 1893.—El Director Gerente, Jacinto Felíu y Ferrá.

Numeración de los títulos expedidos a favor de D. Domingo Alzina y Jaume. 237-242-307 y 8494 y 5-878 a 80-7.239-7.417 a 20.

Numeración de los títulos expedidos a favor de doña Antonia Ana Rexach y Garriga. 2.243 y 64-3.971 y 72-5.535-5.728 a 31-5.751 y 52-6.554-8.009-9.295-6.551 y 52-10.434-10.436 y 97.

Pasatiempos

Un alquilador de coches a un cochero nuevo:

—¿Sabe usted que es necesario ser atento con los que utilizan el coche?

—¡Ab!

—¿Y honrado?... ¿Qué haría usted si encontrara en el coche una cartera con 50.000 pesetas?

—No haría nada, viviría de mis rentas.

La marquesa de X., leía a varios amigos un periódico que publicaba la siguiente noticia:

—Un oficial se ha dado muerte con un revólver de ordenanza.

—¡Triste suicidio!—exclamó.

—Como todos los suicidios,—repuso uno de los concurrentes.

—Nada de eso,—añadió la marquesa,—si quería darse una muerte digna, ¿por qué no utilizó el teniente un revólver de oficial?

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 20.—Varones 2.—Hembras, tres

Matrimonios.—Día 20.—Ninguno.

Defunciones.—Día 22.—Catalina Prats Mas, viuda, de 77 años, calle de la Misión, de apoplejía. Juana Ana Marqués Curt, viuda, de 75 años, calle de Salas, albuminaria.

Margarita Sampol Homar, soltera, de 30 años, Hospital, de enterro colitis.

Magdalena Vidal Cerdá, de 4 años y medio, P. de S. Antonio, de catarro intestinal.

Catalina Femena Munar, de 26 meses, La Soledad, de escrofulismo

Hospital Civil.—Día 22. Movimiento de enfermos. Entradas, 1 hembra.—Altas, 1 varón.—Defunciones, 2 hembras

Registros del puerto de ayer a la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Calmosa, medianamente densa y húmeda.

Horizonte.—Con brumas del primer y segundo cuadrantes, neblinosos los demás.

Iden del viento.—Brisa frescachona del S. O.

Iden de la mar.—Oleaje del S. O. y rizada.

Buques a la vista.—Ninguno.

Viota de Forto pi.—Sin señal

Buques fondeados.—Día 21.—Vapor español Menorca, de 193 ton., matrícula de Mahón, capitán D. José Caldes, con 17 trip, 4 pas y valija. De Mahón en 14 horas.

Pailebote español San José, de 49 ton., matrícula de Palma, pat. Matias Felani, con 6 trip. y arroz. De Valencia en 2 días.

Laud español San Bernardo, de 42 ton., matrícula de Palma, pat. Matias Alberti, con 7 trip. y azulejos. De Valencia en 1 día.

Laud español San Jaime, de 14 ton., matrícula de Palma, pat. Mateo Pujol, con 6 trip. y patatas. De Valencia en 4 días.

Buques despachados.—Día 21.—Cañonero español Temerario, de 50 ton., matrícula del Estado, com. D. Leopoldo Hacar, con 79 trip. y su equipo. Para la mar

Pailebote español San José, de 53 ton., matrícula de Palma, pat. Bartolomé Enseñat, con 7 tripulantes y efs. Para Valencia

Vapor español Lullio, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. Guillermo Pujol, con 27 trip, 47 pas. y efs. Para Barcelona.

Vapor español Union, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. Bartolomé Alzina, con 21 trip., 20 pas. y valija. Para Valencia.

Polacra goleta, española Anita, de 93 ton., matrícula de Palma, pat. Juan Alberti, con 7 trip. y efs. Para Mazagán.

Matadero.—Día 22.—Reses sacrificadas para el abast. publico.—Bueyes, 4.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 2.—Carneros, 51.—Ovejas, 10.—Borregos, 3.—Corderos, 9.—Cabras, 1.—Cegajás, 0.—Cabrillos, 1.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Concluirán en la Merced, exposición a las seis y en seguida oficio matinal; a las siete y media misa de comunión general; a las diez Tercia con música y luego a grande orquesta cantándose la partitura del maestro Dietrich y sermón por don Sebastián Cerdá. Después de la misa mayor se dará la bendición Papal. A las cuatro y media los actos de coro. Por la noche, meditación. Rosario cantado por la música y la solemne reserva precedida de Te-Deum.

En San Magín (Arrabal), empezarán las Cuarenta Horas dedicadas a la Virgen del Milagro; a las seis de la mañana se expondrá S. D. M.; a las diez misa mayor con orquesta y sermón por D. Juan Barcelo. Por la tarde, los actos de coro y al anochecer, Rosario, sermón por el Sr. Barcelo y la reserva

Otras funciones

En San Jerónimo, a las nueve y media, se bendecirá la antigua capilla de la Virgen de la Consolación, después de bendecida se cantará el Te-Deum y empezará la misa mayor, con sermón en honor de San Rolopeco por D. Damián Vidal. Al anochecer, Rosario y novena de su titular, con sermón por D. Bernardo Matas.

En San Francisco, a las cinco y media de la mañana, empezará la novena dedicada a su titular, la que se repetirá a las once y cuarto durante una misa y también al anochecer

En Sant Catalina de Sena, al anochecer, empezará la novena en honor de la Virgen del Rosario, después del Santo Rosario habrá sermón por D. José Reus.

En el Socorro, a las siete y media, comunión general para los Cinturados. Por la tarde, el ejercicio de costumbre con plática y procesión.

En Montesión, a las siete y media, misa de comunión general para los Asociados de San Luis Gonzaga

En la Real Capilla, a las 10 y media, rosario, salve y responso caudat, para el alma de D. Antonio Molina y Amengual Pbro. a las once, Tedeum con solemnidad a la intención de la Princesa de Asturias Salve para el alma de D. Jaime I el conquistador durante la misa devoto ejercicio a la Virgen de la Merced para descanso de la Reina Mercedes y Salve para sufragio de D. Miguel Adrover, Pbro.

FERROCARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que registró desde 1.º de Abril de 1893
De Palma a Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 5:40 (mixto) tarde.

VAPORES CORREOS
SALIDAS DE PALMA: Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la n. por vía de Alcedia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Obliga Balzar (Dividendo cobrado) 110:00
Cambio Mallorca 62:00
Cambio Agrícola 62:00

BOLETÍN METEOROLÓGICO
Día 22 de Septiembre—9 mañana
Barómetro 760.7 mm.
Termómetro seco 22.6 grados.
Id. húmedo 20.8 "
Máxima en 24 horas 28.6 "
Mínima en id. 20.0 "

HOJAS DEL CALENDARIO
SEPTIEMBRE
Novilunio el 25
Cuarto creciente el 18
Sale el sol á las 5 h. 48
Pónese á las 5 h. 56

FERIAS DE MALLORCA
ABRIL.—Domingo, 23, Sta. María.—MAYO, Domingo, 7, Sineu. (Fira de Maig), Miércoles 10, Inca (Dijous bo), El Jueves 11 es el día de la Ascension, Domingo, 14, Sóller y Felanitx.—ID., 21, Salsades.—ID., 23, Manacor y Binissalem.—JULIO.—Martes, 18, Felanitx.—Mártes, 25, Manacor.—AGOSTO.—Domingo 15, Sineu.—Lunes 28, Felanitx.—SEPTIEMBRE.—Domingo, 17, Manacor.—ID., 24, Felanitx.—OCTUBRE.—Domingo, 1.º, Lloçmayor.—Lunes, 2.º, id., Jueves, 8 y 15, Lloçmayor.—ID., 22, Inca y Felanitx.—ID., 29, Inca.—NOVIEMBRE.—Domingo, 5, Inca.—Viernes, 16, Lloçmayor.—Sábado, 17, Alcedia.—Domingo, 12, Pollensa y Muro.—Jueves, 16, Inca, (Dijous bb).—Domingo, 19 y 26, Binissalem.

ACADEMIA COMERCIAL J. Ramonet Riu CALIGRAFÍA
Cálculo Mercantil Teneduría de Libros

14—VICTORIA—14
(ANTES DESPACHO DE VAPORES)
JAIME PIZÁ
DEPÓSITO DE AZÚCARES Y CAFÉS
CAFÉS
CARACOLILLO
HACIENDA SUPERIOR
PUEBLO

SERVICIOS DE LA Comp.ª Trasatlántica
Mes de Septiembre
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N y S. del Pacífico.

GABINETE DE PEDICURO
DE
Nicolás Perelló
Calle de Colón, n.º 64, principal, Palma
Curación pronta y radical de toda suerte de callosidades, uñeros, deformidades de las uñas y sudores excesivos de los pies, por un procedimiento nuevo y especial y sin que el paciente experimente ningún dolor.

Caligrafía en toda su extensión
J. VAQUER
Calle de Palacio, número 39
Reforma de letra hasta al menos capaz
Resultados positivos en poco tiempo

PARA MARSELLA
Saldrá de este puerto del 1.º al 5 de Octubre próximo, la polacra goleta SÍLFIDE ISABELITA
Admite carga á flete.
Para informes, Salom y Rullan, Plaza de la Libertad, número 3.

NO MÁS ENFERMOS
Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Ecolutorio Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.
Toda las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (con sumivitas). El Ecolutorio Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

La curación del DOLOR DE MUELAS y la hermosura de la BOCA
se logran siempre con el uso de la MENTHOLINA DENTÍFRICA
que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japón.
Con el uso de la MENTHOLINA se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblanquecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes.

Se alquila una cuadra grande con agua y local para carruajes y si se desea también se alquila juntamente un cuarto inmediato habilitado para diferentes usos.
Informarán calle del Sol, núm 54. 4-4

BALANZÓ
PARA VENDER
Hay dos casas acabadas de construir, que reúnen todas las condiciones apetecibles, con agua de lluvia y de pozo, situadas en «San Berenguer», junto á la orilla del Mar (Molinar de Levante).
Para informes, D. Juan Vivé, calle de la Iglesia, en San Berenguer. 8-5

Bañuelos
El domingo por la noche empezará á venderse bañuelos de viento, entrefinos y comunes en el herro de la calle del Mar. 2-2
VENTA.—Se desea vender una máquina de vapor de 5 á 6 caballos de fuerza con su correspondiente caldera; dos juegos de muelas piedra francesa y un aparato sin-fin para aserrar madera, todo en buen estado.
Para informes dirigirse en Palma, calle de los Olmos, número 1. 2
Se alquila un segundo piso de mucha capacidad en la calle de San Francisco, número 19. Informarán en el principal. 2

RESTAURADORAS
El medicamento más eficaz para la pronta curación de los DESARREGLOS DE LAS JÓVENES, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Píldoras FORMIGHERA, con hierro, manganeso y peptina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalescentes y personas débiles. Véndense en todas las farmacias.
Al por mayor: E. Formiguer y C.ª, Tallers, 32.—Barcelona
En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, fajas respiratorias y extraxónicas.

OBRA NUEVA
ENSAYOS RELIGIOSOS, POLÍTICOS Y LITERARIOS
POR DON JOSÉ M.ª QUADRADO
Edición completa de sus artículos, estudios y opúsculos, publicados é inéditos, con una extensa introducción de más de 60 páginas
POR DON MARCELINO MENENDEZ Y PELAYO
Constará de cinco á siete tomos en 8.º prolongado, de más de 400 páginas encuadernados en pasta, con el título dorado al fuego. Podrá obtenerse por el precio de
4 Ptas. tomo, por suscripción. Tomos sueltos, 5 Ptas.
Se suscribe en casa de los Sres. AMENGUAL Y MUNTANER, editores, Cadena, 2.—Palma de Mallorca.

SIRVIENTA.—Se necesita una de buenas circunstancias. Debe ser apta para todos los quehaceres domésticos. Es inútil presentarse sin buenas referencias. En esta imprenta informarán.

Viaje de recreo á las maravillosas CUEVAS DEL DRACH
Ida y vuelta el mismo día
PRECIOS DE ENTRADA
De una hasta cinco personas. 7.50 pesetas.
Por cada persona de aumento. 1.40
El guía de las Cuevas vive en la calle de Artá, en el pueblo de Manacor. 30-19
Se vende una casa situada en el Coll d'en Rebas, denominada «Can Romaguera», consistente en botica y pisco y que además de unir todas las comodidades apetecibles tiene agua de fuente y de pozo. 3 1

Al público
El 23 del actual se extravió del predio «San Cánaves», una perra podenca, de unos 15 meses de edad, color rojo, poco encendido, faldas blancas, una mancha blanca también sobre las nalgas. El que la haya encontrado ó la tenga en su poder, puede avisar al procurador D. Rafael Ramis, quien gratificará el hallazgo. 2
MERITORIO CON BUEN CARÁCTER DE LETRA
Falta en la Agencia Comercial, Palacio, 31, 2.º Dirigirse de 9 á 12 mañana 2
VISO.—En la carnicería de Francisco S.ª gura, calle de Santo Domingo, número 15, hallarán carne de cordero á 1.63 pesetas el kilogramo, y de buey ó ternera á 1.50 pesetas. 5-5

UNA OPERACIÓN PARTICULAR
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Imperial Padró.
FRASCO 10 REALES
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Subasta permanente
UNION 6
Patio de Brondo
ÚLTIMOS DÍAS DE VENTA
Realización de todos los géneros á cualquier precio.
Todas las noches, á las 12, se rifará GRATIS uno ó varios objetos entre los concurrentes á la subasta. 2-1
NO MÁS CASPA, NI CANA, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricofero Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.